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成都蓉城能够完成冲超，队员们有功劳，管理层有功

劳，当然，韩国教练徐正源也有属于自己的功劳。 第三阶

段球队没有打好，有徐正源的原因，但是这位教练的敬业

精神让人佩服。 在冲超的过程中，徐正源的母亲去世，但

是他并没有选择回国奔丧， 而是留在中国和队员们一起

备战。冲超成功后，徐正源首先说：“我要把今天这场胜利

送给成都2100万市民，送给不远万里来到现场和在电视

机前为我们加油的球迷。 同时，我要感谢我们的老板，成

都市足协主席，给了我这么好的机会，让我给这座城市带

来荣誉。成都已经有10年没有顶级联赛球队了，我们今天

做到了，我要称赞球队。 ”

随后，韩国教练表示：“第三阶段结束的时候，我的母

亲去世了，但因为疫情，我没有办法回到韩国。 在困难的

时候，我们队员没有放弃，一直按照我们的战术要求来执

行。我想把冲超这个礼物送给我的母亲，这是我和母亲的

约定。 ”

徐正源这样的行为让刘若钒很感动，“我觉得徐导是

一个非常敬业的教练，他有自己的风格。你看我们和大连

人的比赛，我们并没有一味地长传冲吊，而是选择在传控

中寻找机会。当然，徐导母亲去世，他没有回国奔丧，这让

我很感动，也很诧异，说实话，亲人离世，肯定会很悲伤，

有的人怎么样可能都要回国，但是他没有。一个队的主教

练有这样的表现，队员怎么可能不为他而战呢？至于我个

人， 我就想在球场上踢出好的表现来给他回报， 心里想

着，我们一定要冲超，然后给他安慰。 ”

成都蓉城的氛围也让刘若钒很感动。 对阵大连人第

二回合之前， 球队的老大哥勾俊晨曾对刘若钒说，“我20
岁踢中乙， 踢了九年中乙然后踢中甲， 现在我就想踢中

超。 我就为了证明自己能够踢中超。 ”其实勾俊晨说这个

话是有原因的，当时勾俊晨曾在自己的社交平台写道，希

望自己可以踢中超，他当年的个人简介中称“中超一直是

我的梦想， 就算遇见再大的困难也绝不妥协绝不放弃”，

而当时有用户评论道：“去中超，有那个实力么？去了连替

补都打不上？ ”

冲超成功后， 勾俊晨说：“这是我20岁刚开始玩社交
媒体时候的状态， 我的梦想曾经在有些人眼里可能就是

个笑话，我也曾怀疑过自己真的就是个笑话，所以怕被嘲

笑，我就把状态改了，改了一个只有自己心里明白但是并

不想叫所有人都知道的签名。 我不是一个很有天赋的球

员，但我现在觉得可能坚持也算一种天赋。所以人一定要

有梦想，万一实现了呢。 ”

“其实我们球队十分团结，大家真的都是为了一个目

标而战，当时老大哥和我说这样的话，我真的很感动，我

当时心里就想着，我拼了命也一定要帮助成都蓉城冲超，

为老大哥完成梦想。 ”刘若钒说。

冲超的比赛打完之后，刘若钒就前往上海，参加国家

队的集训。在等车的时候，旁边还有很多成都的球迷。“当

时我在等车， 有一个球迷用四川话对我说， 若钒你辛苦

了，这个赛季你踢得很好，去国家队一定要好好训练，也

要注意身体，别受伤了。说实话，当时我就破防了。看到这

些球迷，这么远来远征，我真的很感动。有机会，我一定要

再回四川，在家乡父老乡亲的面前踢球。 ”刘若钒表示。

对阵日本和越南的12强赛之前，刘若钒入选了国

家队，他是中甲唯一入选国家队的球员。 其实，在此之

前，刘若钒一直是各级国字号的常客，但是一直没有

入选过成年国家队，这是他的第一次。 “当时得知这个

消息，我很兴奋，作为球员，我的梦想就是代表国家队

踢球，为国争光。 国家队可以说是我最高的荣耀。 ”

随后的12强赛，刘若钒并没有随队一起前往客场

打比赛， 但是刘若钒并没有灰心，“我觉得还是自己能

力不够，如果有能力，李导肯定会带上我，这也刺激我

要更加努力地训练， 争取早日披上国家队的战袍上场

打比赛。 当然，这并不影响我在国家队的训练态度，我

觉得既然去了国家队， 就要好好训练， 那里都是老大

哥， 个个是中超俱乐部的主力， 我只是中甲俱乐部球

员，所以我需要学习的东西还有很多。我入选国家队就

想过，一定要在国家队好好训练，展示自己的能力！ ”

打完和大连人的附加赛之后，刘若钒就前往国家

队报到，这一路上，他不停地在回信息，因为很多人发来祝

贺，“大家都对我提出鼓励，我都选择一一回复，大家都是

关心我的，我不能不回信息。 ”这一年，来自根宝基地的不

少和刘若钒同年龄段的球员，都随各自球队冲超，徐皓阳

跟随武汉三镇冲超，徐磊和梅州客家一起冲超。 其实，这两

位比刘若钒更早体会到冲超的滋味，因为他们的球队是当

赛季中甲前两名，刘若钒则打了附加赛。 “说句实话，看到

他们冲超，我很开心，我们是一起长大的队员，在崇明岛训

练，打全运会，在申花训练，我们都经历了很多。 冲超的时

候，我就给他们发去了祝贺短信。 但是，当时我也比较着

急，因为成都蓉城还要打附加赛，而且对手还是大连人，这

是比较强的队伍，我还是想自己必需要更加努力，然后才

能有机会和他们一起在中超踢球。 “刘若钒说。

刘若钒是根宝基地最早踢上中超的球员，2017赛季的
足协杯决赛，他享受到了冠军的滋味，当时其他球员还没

有进入申花。 随后，周俊辰、朱辰杰、蒋圣龙、徐皓阳和徐磊

等球员也进入了申花，但是除了朱辰杰，其他人在近两个

赛季都被租借在外，表现也十分不错。 “我们在外面都在不

同程度展现了自己的能力， 周俊辰在青岛队打上了主力，

徐皓阳在武汉三镇也是主力，我们在不同的球队都有了各

自的经历，这些经历对我们的职业生涯成长来说，都是很

关键的。 无论是保级也好，冲超也好，我觉得我们这个年龄

段最重要的还是打上比赛。 ”

3月1日，申花重新集结，按照合同规定，刘若钒和成都

蓉城的租借合同已经到期，他现在和申花在一起训练。 对

于刘若钒来说， 现在他还不急着想下赛季到底在哪里踢

球，“我现在回到了申花， 我觉得还是要在申花好好训练。

很早的时候，我就和吴导有过合作。 那年的足协杯，吴导在

很困难的时候接手球队，我在两场决赛中获得了首发的机

会，也尝到了冠军的滋味。 因此，吴导对我来说，就是我的

恩师，现在他又回到上海申花，我一定要好好表现，不辜负

吴导对我的信任，争取新赛季在申花打上主力。 但是作为

四川人，成都蓉城冲超了，我也想能够代表家乡球队征战

顶级联赛。 ”

近期，申花前锋杨旭更新的短视频中可以看到大家将

刘若钒扔在泳池的画面， 画面中刘若钒头型产生了变化，

变成了光头，记者对此提出了调侃，“削发明志？ ”刘若钒

说：“那个视频我看了，上面写的力量比赛输了受惩罚？ 不

是这样的，是训练牵拉完，升哥他们几个把我丢水里了，和

我玩呢。 ”

球迷一句‘辛苦了’让我破防

我想在申花踢主力

尽管冲上了中超， 但是成都蓉城

其实在冲超的过程中还是比较艰辛。

在中甲联赛的第三阶段， 球队表现十

分差，甚至，成都蓉城还在与黑龙江的

两回合交锋中直接被双杀。这个阶段，

成都蓉城被武汉三镇和梅州客家拉开

了差距。中甲第三阶段结束后，成都蓉

城队以16胜7平3负积55分，位列积分

榜第四。到了第四阶段，临危受命的姚

夏和魏群在双双进入赛区督战以后，

成都蓉城整个队伍的精神面貌焕然一

新。球员还是那些球员，但打出的比赛

就完全不一样了———除了第四阶段首

轮一球惜败武汉三镇之外， 蓉城接下

来全场围攻梅州客家惜平， 然后更是

在浙江、 贵州和武汉三镇身上拿下了

三连胜。最终，球队获得了冲超附加赛

的资格。

之所以球队会出现这种情况，刘

若钒给出了自己的看法，“我们赛季初

的目标就是冲超， 其他目标不是冲超

的球队在遇到我们时， 他们想法可能

就是比较简单，拿1分就行了，但是我

们需要拿3分。 一旦我们在场上无法

取得进球，或者进球后我们被扳平，那

么我们在场上还是会比较急躁， 欲速

则不达，往往足球比赛就是这样。第四

阶段开始之前， 我们冲超的形势确实

比较危急，大家也看到了，魏哥和姚哥

都进入了赛区，他们亲自督战，但是他

们更多还是让我们放平心态， 让我们

好好踢。 ”

至于刘若钒自己， 他之前已经说

了觉得第四阶段自己表现很好， 谈及

原因，刘若钒说，“其实很简单，我就是

告诉自己不要有太多的想法， 我踢球

一定要放松心态，不能压抑自己。 ”

2021赛季，刘若钒在成都蓉城成

为核心，帮助球队冲超成功。 在场上，

他体会到了球队需要3分， 而对手死

守的那种艰难。 但是2020赛季，刘若

钒在津门虎效力的时候， 当时球队的

情况则是面对强队的时候， 主要以防

守为主，保平争胜。 两个赛季，无论是

冲超成功带来的喜悦感， 还是保级成

功带来的高兴，刘若钒都经历了，但是

两种还是有本质的区别。

“其实我在津门虎的时候，尽管王

宝山指导很信任我， 但是我知道自己

在球队的定位，我并不是核心。 当然，

我们在场上有的时候需要的战术就是

以防守为主，保平争胜的比赛任务，因

此，我有过体验。 至于我在成都蓉城，

我们是强队， 我们需要在每场比赛都

要拿3分，面对需要1分的球队，可能

会急躁。现在回过头来看，我要感谢在

津门虎的经验，在那里，我学到了了很

多，没有在津门虎的经历，或许不会有

我在成都蓉城的表现。 ”

少年成名，意气风发，但是很快刘

若钒就经历了伤病的侵袭，两次伤病让

他的状态一落千丈。随后为了寻求比赛

机会，他前往津门虎，上赛季，他又被家

乡球队成都蓉城租借。这些磨练对他的

职业生涯帮助确实很大，“我这个赛季

在场上，无论什么比赛，我的心态都比

较好，比较成熟。 在场上，我不会很慌，

我会按照自己的节奏去踢比赛。 ”

成功冲超， 四川终于在10年后再
次有了中超球队， 而且刘若钒参与其

中，作为四川人，刘若钒说他每场比赛

都会热血沸腾，“作为‘川娃子’，我觉

得四川这块足球版图不能没有中超球

队，我们必须要雄起。 去年，成都蓉城

完成了冲超， 我很荣幸我参与了整个

过程。 ”

国家队是最高荣耀
2021赛季初，刘若钒被租借至成都蓉城，上个赛季，球队排名中

甲第四，获得了冲超附加赛的资格。两回合比赛，成都蓉城击败大连
人，获得了2022赛季的中超资格。在成都蓉城，刘若钒是球队的绝对
核心，中甲联赛，他出场27次，打进13球，助攻4次，是球队的第二射
手。身为四川人的刘若钒凭借自己的能力，帮助四川足球时隔10年
再次重返中国顶级联赛。

至于新赛季是否还寻求外租，刘若钒自己也不知道，但是他现
在在申花，他觉得自己就要好好训练，拿出自己的表现，来赢得吴金
贵指导的信任，在新赛季寻求主力的位置。

能力得到了认可，给自己打80分
专题撰稿 特约记者 一书

打完和大连人的超甲附加赛，当

天晚上， 刘若钒和大连人的李帅就一

起前往上海。第二天，他们立马投入了

国家队的训练中。

当谈及上个赛季的感受时， 刘若

钒第一反应就是成长。当然，兴奋是肯

定的， 但是这种感觉所存在的时间确

实不长。“我们和大连人的比赛结束之

后，当比赛终场哨吹响的时候，我确实

很兴奋，在更衣室，我也很兴奋，主教

练徐正源和我们大家都哭了。”庆祝结

束之后，刘若钒就马不停蹄前往上海，

参加国家队的集训。

确实， 这个赛季刘若钒踢了很多

比赛，除了中甲的比赛，刘若钒还参加

了足协杯的比赛，“这个赛季对我来说

比以往都漫长， 而且我在这个赛季的

中途还踢了足协杯， 当然作为职业球

员，这也是我们必须要经历的。”此前，

无论是在申花，还是在津门虎，刘若钒

确实没有这么多比赛。

记者问刘若钒对上个赛季对自己

的表现怎么评价， 刘若钒说给自己打

80分，“觉得在第四阶段我踢得最好，

面对武汉三镇， 浙江队和梅州客家这

些强队时愈战愈勇。相比第四阶段，我

在第一阶段进球确实不少。 但是第一

阶段，因为大家并不是很熟悉我，我进

球多也正常，但是随着时间的推移，在

第四阶段，我的表现还是不错，所以我

觉得， 这从另一方面也证明我的能力

得到了认可。 ”

具体到哪一场比赛表现最好，刘

若钒提及了球队和南通支云的比赛，

两回合和南通支云的比赛， 球队获得

了两胜的成绩，在这两场比赛中，成都

打进了三球，刘若钒独进两球，帮助球

队抢回了4分。 事实上，南通支云最后

排名联赛第五， 和排名第四的成都积

分差距只有6分， 如果没有刘若钒在

这两场比赛的表现， 可能成都蓉城冲

超的计划就会出现意外情况。 值得一

提的是， 也正是因为这两场比赛对阵

的胶着， 才有后来谢晖指导点评成都

蓉城的话语。

上场就要
听教练的

当然，这一切的好表现

都是为超甲附加赛准备的。

对于大连人这支球队，刘若

钒说。 “大连人是中超老牌

强队， 对阵我们的时候，他

们的阵容比较齐整，外援也

在球队中，我们想要击败他

们拿到中超资格，还是有一

定的难度。”两场比赛，刘若

钒的表现很好，尤其是第二

回合，罗慕洛的进球正是来

自刘若钒的助攻，“说实话，

这次助攻我只是想把球传

给他，但是他的远射获得了

进球，我觉得这也是无心插

柳柳成荫。 ”

“在比赛进球之后，我

第一时间的想法就就是和

大家一定要守住这场比赛，

如果守住这场比赛，我们就

能够获得中超的资格。 ”刘

若钒说。 最终，成都蓉城守住了这个比分，球队获得了

新赛季中超的资格。 第二回合对阵大连人，其实刘若

钒更累，因为在战术中，一旦大连人进攻，刘若钒的位

置将会回到边前卫进行协防，相比第一回合，刘若钒

的回防深度更深，“我觉得我在场上就是听教练的安

排，教练让我做啥我就拼尽全力去做。 ”

那两场和大连人的比赛，也让刘若钒的自信心增

添不少。 在中甲，很多球队利用我们想要赢球的心态，

可能会严防死守，我们在场上遇到的难度不小。 对阵

大连人的比赛，我觉得我的发挥不错，我在这两场比

赛表现得很兴奋，因为我想证明自己：“我和中超球队

踢球也可以表现很好。 说实话，在比赛开始之前，我就

在调整自己的状态，我希望能够在这两场比赛里完全

放开。 ”

我踢球不会压抑自己


